
1 

 

 

 

331ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO ADMINISTRATIVO DA 1 

FACULDADE DE EDUCAÇÃO DA UNIVERSIDADE DE SÃO PAULO. ATA. Às 2 

nove horas do sétimo dia do mês de dezembro de dois mil e vinte três, na sala 3 

101 do bloco A, realizou-se a 331ª Reunião Ordinária do Conselho Técnico 4 

Administrativo (CTA) da Faculdade de Educação, sob a Presidência da Senhora 5 

Diretora, Profa. Carlota Boto, com a presença dos seguintes membros: Profa. 6 

Dra. Kimi Aparecida Tomizaki, Chefe do EDF; Profa. Dra. Profa. Lúcia Helena 7 

Sasseron, Vice-Chefe do EDM; Profa. Dra. Cláudia Valentina Assumpção 8 

Galian, representante dos docentes - Suplente; Profa. Dra. Vivian Batista da 9 

Silva, Diretora da Escola de Aplicação, Sr. José Ferreira Filho, representante 10 

dos discentes da graduação; Sra. Lilian Victoria Curriel Passeri, Sra. Maria Clara 11 

Bueno Passeri (representantes da direção); Srta. Paula Freire Mendonça, 12 

representante dos funcionários administrativos; as Senhoras Maria AuxiIiadora 13 

Riul de Freitas, Assistente Técnica Financeira, Regina Sonia da Silva Santiago, 14 

Assistência Técnica Administrativa e Luci Mara Reinaldo Gimenes, Assistência 15 

Técnica Acadêmica. Justificaram a ausência: Prof. Dr. Valdir Barzotto, Vice-16 

Diretor; Profa. Dra. Maria Letícia Barros Pedroso Nascimento, representante dos 17 

docentes (em afastamento); a Sra. Tamar Rabelo de Castro, representante 18 

discente da pós-graduação e Nicolly Soares Leite, Representando a Biblioteca. 19 

Tendo em vista a presença dos membros, a Senhora Diretora, declara aberta a 20 

sessão da 331ª Reunião Ordinária do CTA da FEUSP. Iª PARTE - EXPEDIENTE 21 

- 1. Expediente da Diretoria da FEUSP: A Sra. Diretora comunicou que haverá 22 

a aposição de quadro do Prof. Marcos Neira na galeria de ex-diretores no dia 23 

14/12/23 às 11 horas na sala da Congregação e todos estão convidados para 24 

participar. Informou que o Sr. Vice-diretor participou da reunião internacional da 25 

INEI - Associação International Network of Educational, realizada em Seul - 26 

Coreia do Sul. A Faculdade de Educação da USP sediará as reuniões e o evento 27 

no ano de 2025 e temos que nos preparar. A FEUSP foi convidada pelo IRI – 28 

USP para uma reunião sobre a situação da OEA (Organização dos Estados 29 

Americanos). O intuito é pensar em celebração de convênios internacionais, e, 30 

para que ocorram as parcerias. Há uma proposta de  a FEUSP contribuir para 31 

uniformizar o curso/grade curricular com outros cursos de outros países para 32 

existir a condição de equivalência. Estabelecer um currículo mínimo – processo 33 
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semelhante aos países europeus no processo de Bolonha para dar equivalência. 34 

A Sra. Diretora informou que a FE terá um GT para discutir a questão de “cursos 35 

pagos” de aperfeiçoamento e especialização com taxas simbólicas. Este tema 36 

será debatido na próxima Congregação. Na data de 06/12/23 (ontem) houve a 37 

reunião dos dirigentes com o Reitor. A reunião foi iniciada com a exposição dos 38 

5 eixos da Gestão Reitoral da USP. Foi apresentado o painel com dados da 39 

USP: 5171 docentes efetivos; 12522 servidores; 2719 pós-doutorandos; 324 40 

cursos de graduação; 264 programas de pós-graduação. A USP teve 59 41 

programas de pós-graduação com nota 6,0 da CAPES e 78 programas com nota 42 

5. No âmbito da internacionalidade, 15 servidores foram para outros países para 43 

intercâmbio, 416 alunos de graduação, 212 docentes foram para 54 missões 44 

acadêmicas. A USP ocupa a 85a posição no Ranking QS World e a USP é a 12ª 45 

universidade que mais produz pesquisa que causam impacto no mundo 46 

(segundo ranking elaborado pelo Centro de Estudos em Ciência e Tecnologia - 47 

CWTS, na sigla em inglês) da Universidade de Leiden, na Holanda) 244 48 

cientistas da USP estão em posição de destaque no mundo e temos 68.774 49 

publicações em revistas. Na atual gestão reitoral, tivemos 319 contratações de 50 

docentes efetivos e 247 contratações temporárias. Houve redução de 51 

ingressantes nos cursos de Pós-Graduação da USP após a pandemia. Foi 52 

falado sobre o “Provão Paulista”, que é mais uma forma de acesso aos 53 

estudantes da rede pública estadual. A USP tem procurado desenvolver 54 

políticas afirmativas de ingresso na universidade. Foi elogiada a nova forma de 55 

realização do Conselho Universitário através de CO’s temáticos. A Profa. 56 

Carlota vai sugerir a realização de Congregações temáticas na FE. Na reunião 57 

dos dirigentes foi comentada a importância de programas de saúde mental. 58 

Houve redução de ingressantes nos cursos de Pós-Graduação da USP após a 59 

pandemia. Haverá plano de carreira para funcionários em 2024. O Reitor falou 60 

que a mobilidade vertical e horizontal será para o grupo de funcionários que 61 

houver efetivamente se destacado; não será para todos. Em 2024 a USP 62 

completará 90 anos de existência e haverá comemorações. Profa. Carlota pediu 63 

para a FEUSP participar das atividades de celebração. Dia 25/01/2024 haverá 64 

apresentação de concerto na Sala São Paulo. Durante a reunião dos dirigentes, 65 

foram feitos 5 grupos chamados de “Workshops” (Graduação / Pós-Graduação 66 
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/ Cultura e Extensão / Inclusão e Pertencimento e Pesquisa) para avaliar e 67 

sugerir propostas para melhoria da USP. A Profa Carlota ficou no Workshop da 68 

Graduação e sugeriu que os estudantes pudessem fazer avaliação das 69 

disciplinas que cursam. A Profa. Claudia Galian pediu a palavra e sugeriu que 70 

os docentes também fizessem avaliações dos estudantes durante a disciplina, 71 

pois percebe que os alunos têm lido o material de aula cada vez menos. Profa 72 

Carlota diz que os dirigentes falaram sobre a carência de docentes e 73 

funcionários, necessidade de salas mais bem equipadas/adequadas, 74 

reorganização dos cursos, uso de tecnologias digitais. O Sr. Diretor do IRI – Prof. 75 

Pedro Dallari deu sugestão para maior circulação de alunos entre as unidades. 76 

Que os cursos dessem ênfase para disciplinas optativas. Devemos pensar em 77 

ponderar os currículos. Também foi falado sobre a “fuga de cérebros” para 78 

outros países e outras universidades. A dificuldade de ingresso nos programas 79 

de pós-graduação. O grupo do Workshop de cultura e extensão falou sobre a 80 

importância de ter atividades sociais mais amplas nos projetos extensionistas. 81 

No Workshop de Inclusão e Pertencimento foi abordada a questão da forma 82 

como a PRIP tem conduzido as políticas de permanência e pertencimento, e que 83 

para o ano que vem exista o compromisso de trabalhar as questões de 84 

diversidade e gênero. Também foi pontuada a necessidade de criação e oferta 85 

de cursos de pós-graduação em Inglês. Foi discutida a questão das atividades 86 

didáticas da USP que são custeadas pela Pró-Reitoria de Graduação que conta 87 

com um orçamento de 5 milhões de reais para todo o ano. As atividades 88 

didáticas são classificadas Nota: INEI - Associação que reúne nove Faculdades 89 

de Educação do mundo, reconhecidas como centros de liderança mundial em 90 

pesquisa e desenvolvimento educacional, com encontros, apresentação de 91 

trabalhos e publicações conjuntas, com vistas ao desenvolvimento e intercâmbio 92 

de docentes e discentes para a geração de conhecimento e compreensão da 93 

educação e de seu papel no século XXI em 2 tipos: atividades para 94 

complementar a disciplina e atividade didática ocasional. A partir do ano que 95 

vem, as atividades didáticas do primeiro tipo (complementar disciplina) deverão 96 

ser custeadas pelo orçamento da Unidade. Porém este assunto será pauta para 97 

o CO da semana que vem. 2 - Expediente da Diretoria da Escola de 98 

Aplicação da FEUSP: A Sra. Diretora da EA Profa Vivian comunicou que 99 
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aconteceu o Provão Paulista para os estudantes da EA nas dependências da 100 

FE. A prova foi realizada em 3 dias (5a, 6a e 2a feira). Por ter sido realizada nos 101 

prédios da FE, não foi necessário suspender as aulas na EA. O Provão foi 102 

organizado pela VUNESP e observou-se pontos diferentes da FUVEST. As 103 

provas tiveram que ser retiradas com antecedência e guardadas na FE. O 104 

processo precisa ser melhor organizado, como nos moldes da FUVEST, em que 105 

as provas chegam no dia da aplicação. A Profa Vivian informou que um dos 106 

novos professores contratados este ano através de concurso (Sr. Ronaldo) foi 107 

chamado para trabalhar em uma universidade do Espírito Santo e irá deixar a 108 

EA. Estamos verificando a possiblidade de convocação do próximo aprovado no 109 

concurso realizado pela FUVEST. Profa. Vivia diz da finalização da Gestão - 110 

Professora Vivian e Professor Fábio que terminará em fevereiro/2024. Foi feito 111 

um balanço das ações realizadas e gostaria de agradecer a todos, pois 112 

recebemos estagiários e houve parceria com a FE. 3 - Expediente dos 113 

Membros: Profa Claudia Galian pede a palavra e fala da preocupação em 114 

ofertar um curso em inglês ao invés de um curso em espanhol, pois temos 115 

muitos países vizinhos que possuem o espanhol como língua. O representante 116 

discente Sr. José pediu a palavra e informa que este é o último CTA em que 117 

participa, porque houve eleição de novos representantes discentes e a próxima 118 

participante será a estudante Maria Eduarda. Pediu autorização para vir com a 119 

Eduarda no primeiro CTA do ano que vem. Ele manifestou preocupação com a 120 

questão dos ônibus circulares da USP e pediu que o assunto fosse retomado 121 

nos próximos CTA’s. A USP oferece 3 linhas de circulares, porém no período da 122 

noite só passa o ônibus circular 8012 para ida ao metrô. O ônibus demora muito 123 

para passar e quando passa já vem praticamente lotado. Os estudantes da FE 124 

precisam esperar muito, geralmente 3 circulares para conseguir entrar. Com 125 

essa oferta reduzida de circulares, os estudantes do noturno estão saindo muito 126 

cedo das aulas para poder pegar o ônibus. A Profa Carlota se mostrou solicita e 127 

propôs escrever uma carta para o Reitor para tratar do assunto. A Profa Lúcia 128 

Helena também falou sobre essa questão e disse que a saída antecipada dos 129 

estudantes do noturno tem impactado muito as aulas. Os estudantes estão com 130 

prejuízo em suas formações. A qualidade da formação está afetada por conta 131 

desse problema. IIª PARTE - ORDEM DO DIA: 1. PROCESSO SELETIVO: 1.1. 132 
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RELATÓRIO FINAL: 1.1.1. REFERENDAR - MEMO.EDA/90/04122023 - 133 

Relatório final do processo seletivo para contratação de um Professor contratado 134 

III (doutor), para as disciplinas: EDA0463 - Política e Organização da Educação 135 

Básica no Brasil - POEB, em conformidade com o edital FEUSP 69/2023. 136 

Colocada em discussão e, a seguir em votação, o Conselho Técnico 137 

Administrativo (CTA) referendou por 09 (nove) votos, por unanimidade dos 138 

presentes. 2. RELATÓRIO: 2.1. MEMO.EDM/137/01122023 - Relatório de 139 

afastamento para realização de estágio de pós-doutorado da Profa. Dra. Katiene 140 

Nogueira da Silva, sob supervisão do Prof. Dr. José Cláudio Sooma Silva, na 141 

Universidade Federal do Rio de Janeiro, Rio de Janeiro, no período de 142 

01/03/2023 a 01/07/2023. Colocada em discussão e, a seguir em votação, o 143 

Conselho Técnico Administrativo (CTA) aprovou por 09 (nove) votos, por 144 

unanimidade dos presentes. 3. AFASTAMENTO: 3.1. REFERENDAR - MEMO. 145 

EDF /101 / 25102024 - Alteração do período de afastamento da Profa. Dra. Ana 146 

Laura Godinho Lima para desenvolvimento de Projeto de Pesquisa com bolsa 147 

CAPES PrInt, modalidade professor visitante sênior. Período de dezembro/2023 148 

a fevereiro/2024 - Barcelona-CT - Espanha. Colocada em discussão e, a seguir 149 

em votação, o Conselho Técnico Administrativo (CTA) referendou por 09 (nove) 150 

votos, por unanimidade dos presentes. 3.2. REFERENDAR - Profa. Isabel 151 

Granzotto Llagostera (Escola de Aplicação) - Solicita afastamento para 152 

apresentar trabalho no XI Encontro Nacional em Financiamento da Educação - 153 

FINEDUCA, em Curitiba-PR, de 06 a 08/12/2023. Colocada em discussão e, a 154 

seguir em votação, o Conselho Técnico Administrativo (CTA) referendou por 09 155 

(nove) votos, por unanimidade dos presentes. 4. OUTROS ASSUNTOS: 4.1. 156 

Inventário: situação dos bens pendentes e/ou desaparecidos. Colocada em 157 

discussão e, a seguir em votação, o Conselho Técnico Administrativo (CTA) 158 

aprovou por 10 (dez) votos, por unanimidade dos presentes. A Profa Carlota 159 

falou sobre a necessidade de todos regularizarem os bens e que houve a 160 

participação do Serviço de Materiais da área financeira para auxiliar o processo. 161 

Profa. Kimi pediu a palavra e falou sobre a importância e necessidade da 162 

mudança de cultura institucional com relação ao tratamento de bens 163 

patrimoniais comprados com recurso público. O convidado Oberdan (Sv. de 164 

Materiais e Patrimônio) explicou que para se aposentar é necessário regularizar 165 



6 

 

 

 

a situação de bens em seu nome e extrair uma certidão de regularidade 166 

patrimonial do sistema USP. A Sra. Maria Auxiliadora também explicou que é 167 

necessário fazer primeiramente o levantamento físico do bem e depois a 168 

regularização no Sistema USP. Falou sobre a passagem de um bem para outra 169 

pessoa, que tem um tempo para aceitar o bem no sistema, e caso a pessoa que 170 

recebeu o bem não faça o aceite no sistema, o bem fica como pendente. A 171 

Reitoria encaminhou diversas instruções para o inventário de 2023 com 172 

implicações de ações para bens não localizados: assinatura de TAC (termo de 173 

ajuste de conduta) e sindicância com abertura de processo. A  Profa. Carlota 174 

não é favorável às ações de punição impostas pela Reitoria. Nada mais 175 

havendo, a Senhora Diretora agradeceu a presença de todos e deu por 176 

encerrada a reunião. E, para constar, eu, Luci Mara Reinaldo Gimenes, 177 

Assistente Técnica Acadêmica, lavrei e digitei a presente ata, que será assinada 178 

por mim                                 e pela Diretora da FEUSP                                       na 179 

reunião em que for discutida e aprovada. São Paulo, 7 de Dezembro de 2023. 180 


